

EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja à 4 rs. el trimestre para esta Ciudad y à 4 y $\frac{1}{2}$ fuera de ella franco de porte.—Derecho del suscriptor à un anuncio *gratis* cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

LOS POBRES.

La pobreza que tanto rechazan todas las clases de la sociedad, abunda sobre manera en todos nuestros pueblos y se enseorea en el seno de muchas familias aun entre aquellos que guardan antiguos pergaminos y pintadas libreas.

La definicion que espresa la palabra que nos sirve de epigrafe, la consideramos dificultosa por sus muchas acepciones y por las maneras como se puede interpretar.

Los pobres pueden serlo de recursos pecuniarios, de salud, de espíritu, vergonzantes, voluntarios etc.

Nosotros nos referimos á los faltos de recursos, que á nuestro entender, lo son aquellos que no quieren trabajar pudiendo hacerlo, y los que quieren gastar lo que no poseen.

Es comun que se llamen pobres, aquellos que no cuentan con ninguna riqueza, ó sea que no poseen ningun capital: y que se considere relativamente rico, el que cuenta en su caja con un capital de 50,000 rs., que le produzcan un interés de 6 por 100 anual, ó con fincas que representen igual valor.

En nuestro concepto, se padece una grande equivocacion por los que así piensan, y creemos que tan rico es el que nada posee, si pone en accion su fuerza y actividad, como el que posee los 50,000 rs., y satisfecho de su tesoro, se entrega á la holgazanería.

Hay muchos que por ser poseedores de 2,500 duros, creen que son ricos, y huyen del trabajo como el demonio de la cruz; y nosotros consideramos á estos

tan pobres, materialmente, como á los humildes jornaleros que ganan con su trabajo 8 rs. al dia.

En la economía política, se llama capital á todo lo que pueda contribuir directamente al sostenimiento del hombre ó ayudarle á apropiarse ó producir mercancías.

Así que, capital es el dinero, las fincas rústicas, las casas, las máquinas, el producto que en ellas se elabora, y por último, el trabajo.

El trabajo es una mercancía que se ofrece necasariamente en la esfera de la produccion, y representa por lo mismo, un valor que está sujeto á las variaciones, como todos los demas valores.

El trabajo, segun, Mac-Culloch, «fué el primer precio, el dinero primitivo con que se pagaban las cosas. No fué con el oro y la plata, sino con el trabajo, con lo que en un principio se compró la riqueza del mundo.»

Nuestros jornaleros, pues, trabajando todos los dias del año, como muchos lo practican, y ganando por ejemplo 8 reales de jornal, son poseedores de un capital-trabajo, que representa un valor considerable segun vamos á demostrar.

Todos los capitales en explotacion ganan un interés mayor ó menor, segun las circunstancias diversas que influyen en el negocio; y el capital-trabajo obtiene, como los demas, igual interés representado por el jornal que percibe el bracero.

Supongamos que un jornalero gana diariamente 8 rs. por el trabajo que ofrece en cambio al dueño de una huerta, este salario es equivalente al interés que ganaria un capital de 50,000 rs. al 6 por 100. Resultando que tan rico capitalista

es un trabajador mientras utilice sus fuerzas, y que gane 8 rs. diarios, como el que posea 2,500 duros que le rentuen el 6 por 100 de interés anual.

Si el capitalista de dinero ó de fincas trabajase, y con su trabajo ganara igual salario que el bracero, es claro que su capital total seria doble, ó lo que es lo mismo, de 100,000 rs.

Véase, pues, con cuanta impropiedad llamamos pobre al honrado trabajador que con la mayor asiduidad gana un jornal diario, en cambio del trabajo que ofrece al que lo solicita para conseguir mayor produccion de la tierra.

Pobre es, el que pudiendo utilizar su fuerza no lo hace, y prefiere pedir una limosna, sin que crea rebajarse á los ojos de la sociedad laboriosa.

Pobre es, el que por sus vicios gasta lo que no puede, sin atender á las necesidades de su familia.

Pobre es, el desvalido que por falta de salud no puede utilizar sus fuerzas.

Y pobre es, en fin, el que por su ambicion todo lo quiere para si, sin que sepa utilizar lo que posee.

¿QUE ES EL GENIO?

I.

—Es el fruto del trabajo y de la perseverancia.

La labor intelectual saca à luz el ingenio; la fecunda asiduidad, y las circunstancias luego, lo desarrollan.

Estudiar, observar, reflexionar; son

tres senderos que conducen à los descubrimientos.

Cuando un hombre llega à ver mas claro, alcanzar mas alto y penetrar mas lejos que la generalidad de sus semejantes; cuando se apodera y esplica mejor las cosas de lo que se hizo anteriormente à él, entónces puede calificarse de hombre de *gênio*.

II.

La fuerza física es el atributo de los animales; pero el atributo mas noble del hombre, es la fuerza moral.

La fuerza física es limitada; no lo es la fuerza moral.

La fortaleza del bruto, ser finito, estriba en sus músculos.

La del hombre, ser infinito, no está en sus músculos, reside en su inteligencia.

Tanto la destreza, como las fuerzas corpóreas, se adquieren y se aumentan con el ejercicio y el hábito; nadie disputa esta verdad; pero lo que objetan algunos es, de que suceda lo mismo con la fuerza moral intelectual; es sin embargo bien positivo que la primera sea limitada, y no la segunda.

Luego la fuerza física no podria constituir el atributo principal del hombre, ni le es indispensable, puesto que en su mano está el crearlos fuera de sí mismo. No por la fuerza física, sino por la moral es como el hombre doma los elementos, y reina sobre la naturaleza que gobierna.

Un progreso en este sentido puede ser seguido siempre de un adelanto.

En efecto: el hombre aunque fuese imperecedero, incesantemente haria nuevos descubrimientos: tendria otros inventos que crear ó perfeccionar.

III.

Los animales se hallan dotados del instinto, y de las fuerzas físicas necesarias para poder atender à su existencia y conservacion.

Los hombres deben estar posesionados de la inteligencia y fuerza moral suficientes para llenar su destino en la tierra, cuya tendencia es constantemente la de **PROGRESAR**.

La esencia de la naturaleza moral del hombre es, la *perfectibilidad*; negar esto, no solo fuera negar la evidencia, sino negarse uno à sí propio. Todos los hombres se encuentran regalados del dichoso privilegio de instruirse ellos mismos, y de poder comunicar à los demás su propia instruccion.

Con mucha perseverancia, y gran fuerza de voluntad, el hombre por lo regular *alcanza muchas cosas*.

Hemos de notar, no obstante una cosa; y es que casi *todos* aquellos que se han concepuado dotados de *GÉNIO*, han negado el que puedan tenerle todos los hombres, dando à entender con esto, de que los varones de su clase eran *seres privilegiados*. Es una pequeña flaqueza emanada de un exceso de amor propio y de vanidad, pues debemos de considerar mucho mas *honroso deber lo que uno es al estudio, la voriosidad y perseverancia*, que no à un pretendido privilegio que seria una injusticia por parte de aquel, que no puede cometer ninguna.

IV.

Oimos repetir à cada paso que la casualidad suele ser el origen de los descubrimientos. En efecto, el acaso ha sido à veces padre de algunas maravillas, y à no dudar las continuará haciendo; empero si queremos ser precavidos no le abandonemos mas de aquello que la conciencia no le puede arrebatarse. Aquellos que estuviesen tentados de guardar confiados en sus inspiraciones, deben tener presentes dos verdades:

La primera que; lo que llamamos el *azar* no ha producido grandes cosas mas que para aquellos hombres que se toman la molestia de estudiar, observar y reflexionar; y que, por el contrario, menosprecian la *pereza* y la *ignorancia*.

La segunda es: que el *azar* ni siquiera à sus hijos mas privilegiados les regala nunca un edificio, sino los materiales, para erigirlo si son capaces.

¡Cuántos ejemplos podrian citarse para justificar esta asercion!

V.

Hay menos endebles de entendimiento, que de cuerpo; esto es, que las incapacidades físicas abundan mas que las inteligencias limitadas. No es entera culpa del hombre si no alcanza à ser todo lo que podria ser: es à la *educacion*, es à nuestras instituciones sociales, à las que es menester atribuir una gran parte de sus errores, y de su ignorancia.

Es preciso que se haga con el hombre lo mismo que se practica con la tierra, hay que cultivarlo. Del hombre, como de la tierra, se recoge lo que se siembra.

Así como no existe ningun terreno que no pueda dar un producto cualquiera, no hay inteligencia alguna que no sea capaz de algo; todo consiste en aplicarla à lo posible, descubriendo su aptitud para utilizarla.

Nunca se le repetirán bastante al hombre las siguientes cláusulas.

- Quiere, y podrás.
- Reflexiona, y te instruirás.
- Busca, y encontrarás.
- Observa, y descubrirás.
- Persevera, y lograrás.
- ¡Y en lo que tú te ayudes, te auxiliará DIOS!—

Pedro de Prado y Torres.

NOTICIAS GENERALES.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 20.—Se dice que està enfermo de alguna gravedad el principe Napoleon.

La «*Presse*» de esta tarde al dar la noticia de los refuerzos enviados por Francia à Méjico dice que el general que los manda tomará allí el mando en jefe (debe suponerse que solo de las tropas francesas) de la espedicion.

Añaden que esto es à consecuencia de combinaciones políticas de las que debe resultar la constitucion de un reino en aquel país.

La primera division de la escuadra francesa à las órdenes del vice-almirante Jurien la Graviere llegó à la Habana el 27 de Diciembre.

La segunda y muchos buques de la escuadra inglesa llegaron el 28 y 29.

La primera division inglesa aparejó directamente de la Jamaica para Veracruz.

El comandante en jefe de las fuerzas navales francesas publicó el 30 una orden del dia fijando el 2 de Enero para la salida general de la Habana de toda la espedicion compuesta de la escuadra francesa y de muchos buques españoles é ingleses.

Las noticias de Nueva-York alcanzan al 9. En el Congreso el Sr. Vallandigham dijo que Inglaterra estará antes de tres meses en guerra con los Estados-Unidos si estos no reconocen al Sur.

Se hablaba de emitir billetes por cien millones de duros y de la llegada à Charlerton de un vapor cargado de armas.

El alcalde de Nueva-York ha mandado en vista de la conducta de Inglaterra, tomar medidas para la proteccion de la ciudad.

En un discurso pronunciado en el Senado, el Sr. Summer ha declarado que el capitan Wilkes no habia justificado su manera de obrar en el asunto del «Trent.»

Los señores Zachury y Enodgeus, han sido puestos en libertad.

El «Steamer «Warley» ha forzado el bloqueo de Charleston.

Londres 20.—Lord Russell ha declarado á una diputacion de negociantes de Liverpool, que lord Lyons habia hecho objeciones á causa de la destruccion del puerto de Charleston, y que tenia encargo de renovarlas para impedir otro acto semejante en los demás puertos.

Las noticias de Bombay llegan al 22 de Diciembre. Reinaba allí gran agitacion con motivo de la probabilidad de una guerra con América. El comercio estaba paralizado. El individuo que se supone ser Nana-Saib, sigue preso en Kurrachee. Es muy dudoso que sea verdaderamente él.

Paris 20 por la noche.—La «Patrie» de esta noche dice lo siguiente: «Asegúrase que Francia va á enviar á Méjico un cuerpo de ejército de tanta importancia como el que envió á Siria. El mando de estas tropas se dará, segun se dice á un general de infantería. Tambien se asegura que los últimos despachos recibidos de Méjico han decidido á las naciones aliadas á tomar un partido definitivo respecto á aquel pais y á ocupar la capital del mismo hasta que se establezca un gobierno estable y regular con el libre curso de las poblaciones.

Dice La Correspondencia del Viernes:

España, tan cumplidora de los tratados como guardadora de su dignidad y de sus derechos, se ha unido á la Francia y á la Inglaterra en su cuestion con Méjico para un fin determinado en las estipulaciones; para obtener la reparacion de los agravios inferidos á las tres y á cada una de las naciones aliadas; para procurarse garantías contra futuros agravios, y para buscar estas garantías en la organizacion del gobierno que quieran darse los mejicanos; limitando las potencias aliadas su accion mientras llega este dia á la conservacion del orden y á asegurar la libre expresion de la voluntad nacional. Conforme á los tratados, el ejército español en Méjico ocupará el puesto que se le señala y secundará el plan de campaña que las circunstancias exijan; pero nunca, podemos asegurarlo, nunca será mandado sino por jefes españoles, ni irá mas alla de lo que á juicio del conde de Reus, general en jefe del ejército y ministro plenipotenciario de España, exijan los tratados, y en los casos no previstos por

estos, los altos intereses de nuestra patria. Esto es lo único que nos cumple contestar á los periódicos franceses é ingleses, que han supuesto que la Francia, á la que nos unen las mas estrechas relaciones, y de cuya buena fé no podemos dudar, tomará la direcciou de la cuestion de Méjico y el mando en jefe de las tropas aliadas, cosa no convenida en los tratados; y á los que temen que en manos del ilustre vencedor de Africa y del probado patriotismo del Sr. Calderon Collantes sufra menoscabo, en Méjico, ni en ninguna otra parte, la dignidad de la nacion española.

—Por real decreto de 17 del actual se ha concedido autorizacion para fundar en Valladolid, con sucursales en las provincias, una sociedad anónima bajo el título de *Crédito castellano*, cuya duracion será de 40 años, á contar desde el dia de su constitucion definitiva. Su capital será de 72 millones de reales representados por 36,000 acciones de á 2,000 rs. cada una, divididas en series. Al real decreto acompañan los estatutos y reglamento de la Sociedad.

—En el presupuesto provincial de Salamanca correspondiente á este año, se han consignado veinte mil reales para el establecimiento de una cátedra de agricultura teórico-práctica en aquel instituto de segunda enseñanza.

—La gran asociacion de beneficencia domiciliaria de Valencia socorrió en el año último á 700 pobres con limosnas pecuniarias, repartió hasta 49.453 raciones en especie, y pagó mas de doce mil reales por la lactancia de niños pobres.

—Las obras del tram-vía de Carcagente á Gandia adelantan con tal rapidez, segun dicen los periódicos valencianos, que á seguir de la manera que van, es probable que al mediar este año se ponga en explotacion la seccion primera hasta Gandia, y quizá al terminar el mismo hasta Denia.

—El dia 26 de Diciembre lo fué de júbilo y fiesta para la ciudad de la Habana. El vapor de guerra *Francisco de Asis* llegó á aquel puerto á las seis de la tarde, con la fausta nueva de haber llegado felizmente nuestra escuadra el dia 7 á Veracruz. El general Gasset, comandante en jefe de las fuerzas de desembarco, intimó la orden al general mejicano Uraga, gobernador de Veracruz, de evacuar la plaza en el término de 24 horas; pero

el general mejicano, que solo habia visto llegar dos vapores de guerra y tres bergantines, contestó que estaba dispuesto á defenderse, y los veracruzanos fijaron en las esquinas infinidad de pasquines, en los que se leia: «Han llegado los gachupines con dos guitarras y tres violines.» Se burlaban, porque creian que nuestra escuadra se reducía á los cinco buques mencionados, que solo formaban la vanguardia de nuestra expedicion. Dos dias despues llegó la segunda seccion, y entonces salieron de dudas. Tan pronto como esto llegó á noticia del general Uraga, hizo saber confidencialmente al general Gasset que al dia siguiente saldria de Veracruz con las fuerzas de su mando. En efecto, este aviso lo confirmó en un despacho oficial; pero cuando el general Gasset dió las órdenes para proceder al desembarco y ocupacion de la plaza, arreció de tal manera el viento Norte, que todas las embarcaciones tuvieron que hacerse á la mar. Este incidente retardó la ocupacion hasta el 19, dia en que nuestra bandera fué izada en el castillo de San Juan de Ulúa. Allí dejaron los mejicanos 80 á 90 piezas de hierro de grueso calibre. La ciudad estaba muy franquila, y Gasset recibió la orden de aguardar en ella al general Prim.

—Los diarios de Nueva-York hablan de una gran inundacion que ha causado inmensos desastres en California. Las ciudades de Sacramento y Stockton han quedado en parte sumergidas. Esto es una triste compensacion del incendio de Charleston.

—Las últimas noticias recibidas del istmo de Suez dan noticias de dos hechos esperados con impaciencia. El canal auxiliar se halla completamente establecido entre Puerto-Said y Ferdana, y por otra parte el canal de agua dulce vierte en la actualidad las aguas del Nilo en el lago Tumdah. Las olas del Mediterraneo llegan pues hasta el pié de la trinchera, y hé aquí las palabras con que nuestro corresponsal explica y resume las consecuencias de este hecho: «Todo puede llegar por agua desde Puerto-Said hasta el pié de la trinchera de El-Guisr.» El centro del istmo está por consiguiente por este punto en fácil y económica comunicacion con el mar y con Europa.

—La religion católica ha alcanzado un gran triunfo en el imperio de Dahomey, célebre por los sacrificios humanos que le inundaban de sangre. El rey suplicó

á los misioneros católicos que fuesen á la capital que lo es Abomey donde hicieron su entrada en medio de salvas de artillería, descargas de fusiles, pompas, cumplimientos de todas clases; todas las autoridades tributaron grandes obsequios á los misioneros; el rey en presencia de todo el pueblo, les entregó un cetro, signo de grandeza en aquel reino: los misioneros dijeron que no podian corresponder á tantos obsequios, porque su carácter pobre no les permitia hacer ostentacion. En seguida fueron llevadas por la capital la imàgen de Jesucristo y de la Santísima Virgen con gran triunfo. Es indecible la veneracion que recibió el Dios de los cristianos en aquellos momentos: el rey acompañaba á los misioneros por la plaza y por las calles. Los misioneros antes de entrar en la capital hicieron los tratados con el rey de que no observara el culto fetichista, y de que hiciera escluir este culto de su capital y despues de los demás puntos, á lo cual el rey respondió: «Yo sé bien que todas estas divinidades que he adorado hasta ahora son nada á los ojos del Hombre-Dios, y que Dios es mucho mas grande que todas estas cosas.» El rey prometió á los misioneros conservarles una total independendencia y de no profesar el fetichismo; portarse como en un pais el mas católico; no manifestando la ferocidad que se le atribuia por la instigacion de los ministros del fetichismo.

—El 6 se embarcaron en Tánger 10 renegados de los que formaban cuerpo en el ejército del emperador; siete de ellos eran soldados pasados, dos músicos y un confinado, y segun se ha dicho no dejarán de venir mas, pues les tratan con gran rigor, y el gobierno del imperio desconfia de ellos. Estos diez individuos fueron embarcados á bordo del *Correo español*, al mando del alférez D. Juan Villalta, siendo conducidos á Tarifa.

—Noticias telegráficas de París aseguran como ya hemos dicho, que la Francia piensa aumentar con 2,000 hombres mas el efectivo de 4,000 soldados que cuenta ya en las costas de Méjico. La Inglaterra envia algun cuerpo mas, y la España tiene disponibles hasta 10,000 hombres. Esto prueba que las tres potencias están de acuerdo en dar á la expedicion de Méjico el carácter y la estension que siempre se le ha atribuido. La Europa no va á conquistar á Méjico, pero tampoco se limitará á una satisfacion pecuniaria. Los ejércitos y escuadras aliadas, prote-

giendo el voto del pueblo mejicano, permanecerán allí hasta garantir y afianzar la existencia del orden de cosas que Méjico establezca, y que esperamos sea el principio de una era mas feliz para toda la América española.

—La comision del Congreso que ha entendido en el proyecto de ley, presentado por el señor ministro de Estado, pidiendo autorizacion para ratificar el tratado de comercio celebrado con el imperio de Marruecos, opina en su dictámen que dicho tratado es el mas completo y ventajoso de los que en distintas épocas ha celebrado España con Marruecos, y el mas favorable á los intereses de todo orden que nuestra nacion tiene y debe tener en aquellas regiones por su situacion geográfica y por su política nacional y secular, cuyas exigencias han adquirido mayores proporciones despues de la última y gloriosa campaña.

Conservando sin alteracion las principales garantías y concesiones con tanta prevision consignadas en el tratado de 1.º de mayo de 1799, y modificando al propio tiempo aquellas que la esperiencia de mas de medio siglo habia demostrado que eran inútiles é inaplicables, el nuevo tratado contiene además importantes cláusulas en alto grado beneficiosas para España. El imperio marroquí, cerrado antes para España, que solo á sus costas tenia acceso, queda desde ahora abierto á nuestra actividad y á nuestra vigilancia.

La pesca en las costas del imperio, tan interesante para los moradores de las islas Canarias y de algunas ciudades de Andalucía, tomará el gran desarrollo de que es susceptible. Y aparte de otras muchas provechosas garantías de carácter religioso y político, las deserciones de nuestras guarniciones y presidios en el litoral africano, no menos frecuentes que perniciosas por muchos conceptos, no tendrán lugar en adelante; los desertores serán devueltos á sus jefes, aunque para alcanzar la impunidad de su delito hayan recurrido al medio, siempre lamentable, de abrazar la religion mahometana.

—Asegúrase que el Papa, al anunciar á los cardenales que Rusia consentia en el restablecimiento de la nunciatura de San Petersburgo, añadió: Espero que esta primera concesion del emperador de Rusia será la señal de otras concesiones en favor de la desgraciada nacion polaca.

—En París hace de algunos dias á esta parte un frio insoportable. El dia 17 á las nueve de la mañana el termómetro mar-

caba mas de 6 bajo cero, y al medio dia cerca de 5 bajo cero. Todos los trabajos de albañileria están suspendidos á causa de los hielos. Solo los patinadores están contentos, pues los estanques y los lagos del bosque de Boulogne están siempre invadidos por los aficionados á este escurridizo ejercicio.

—Los millones de ratas que infestan á Tetuan, son una de las causas que contribuyen, en concepto del Sr. Freañ, á los frecuentes hundimientos de edificios en aquella ciudad. En los que se verificaron dias pasados resultaron varios heridos, además de la muerte de un soldado de Iheria que estaba rebajado y que trabajaba en una confiteria de la calle de Chiclana. Muchos atribuyen el aumento de las ratas á la desaparicion de los gatos al poco tiempo de penetrar nuestro ejército en Tetuan. En muchas casas han muerto nuestros soldados diariamente cuatro ó cinco docenas de ratas, sin que esta mortandad se conociese: y en los hornos de campaña ha habido dia en que se han matado quinientas. Son tan grandes, que mas que ratas parecen conejos, y tienen tal instinto, que suelen decir nuestros soldados que las rotas de Tetuan saben leer y escribir.

Algunos soldados las matan para comérselas, pero hay uno que mata cada dia una ó dos docenas para utilizar sus pieles, porque dice que quiere hacerse con ellas un traje completo, compuesto de pantalon, chaqueta y chaleco; con motivo de haberse notado que devoraban los cadáveres, se ha establecido un vigilante en el depósito de los difuntos, con encargo de hacer continuamente algun ruido que espante á tan voraces é inmundos animales.

Dato curioso.—Lo es el siguiente estado de los buques que han cruzado el Estrecho de Gibraltar de dia, durante los cuatro meses últimos del año próximo pasado: españoles, 459; ingleses, 837; franceses, 735; holandeses, 74; americanos, 256; noruegos, 53; dinamarqueses, 59; austriacos, 29; genoveses, 2; suecos 64; imperiales, 16; sardos, 54; griegos 9; rusos, 11; prusianos, 8; hamburgueses, 4; portugueses, 4; y bremeses 2; ó sea un total de 2.308 buques.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.